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别只顾着迎“亲”送“亲”

□张丽

“亲，祝贺你哦！ 你被我们学校录取了哦！

南理工，不错的哦！ 2 1 1 院校哦！……景色宜人，

读书圣地哦！……亲， 9 月 2 号报到哦！……”这

两天，南京理工大学给被录取新生发送的这条

“淘宝体”短信颇为引人注目。 结合此前上海、

江苏等地警方发布的“淘宝体”通缉令，一时间

似乎原来所有板着面孔的单位都开始流行“卖

萌”（网络用语，泛指装可爱，刻意出现一些可

爱的动作、言语等）了。

年轻的同学们自然很欢迎，网上对此类通

知短信的风评也是或叫好，或一笑了之。 这不

禁让人想起前一段各校毕业典礼上，校长们在

致辞时纷纷引用流行于网上的“凡客体”、“咆

哮体”来大秀亲民作风的潮流。

入学、毕业，一进一出，学生们似乎真的成

了大学的“亲”。 也许是因为过去学校总是一副

冷冰冰居高临下的面孔，校长致辞千篇一律地

令人昏昏欲睡，迎来送往时，乍一听见说好玩

的话，无论是台下学生还是坊间看客，就都不

淡定了。

这也从一个侧面反证了我们以往的教学

方式是多么不人性化，否则大家何至于激动成

这样。 但矫枉过正同样是值得警惕的，瞎严肃

和瞎搞笑都是浮躁的表现。

写文章讲究凤头猪肚豹尾， 大学四年，也

跟写文章差不多。 现在个个高校要争夺生源，

自然要在凤头这个关节上做文章，把新生叫做

“亲”，拉近距离。 毕业也是各校要拼的业绩，无

论是就业率还是校长致辞，从去年“根叔”大红

开始，让毕业生泪洒礼堂就成了校长演讲拉风

与否的重要指标了。

似乎大家都忘了“猪肚”。 但实际上，真正

能够对学生施以影响、帮助他们建立正确的人

生观世界观、辅导他们掌握步入社会之后生存

技能的，是四年实打实的校园生活。 过去的这

些年，我们的高校致力于建大楼。 批评者用“所

谓大学者，非有大楼之谓也”抨击之。 现在不知

道是不是楼有点盖无可盖了，高校又开始搞迎

“亲”送“亲”这种花边。

诚然，生活需要花边，但花边永远做不成

衣服。 真正能够让在校生感到自豪、让毕业生

依依不舍的，不是一两句“亲”，而是学到了真

材实料，聆听了大师教诲，培养出了受用一生

的学习习惯。

最后要提醒一下，上过淘宝买东西的人都

知道退款、包邮之类的规矩。 我们也想问问高

校：“学费支付宝好吗，亲？ 包邮费送小礼物吗，

亲？双证到手再确认付款哦，亲！找不到工作无

理由退款哦，亲。 ”
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据《新京报》报道，有网友指出，钱江

三桥和 2007年垮塌的凤凰大桥、 九江大

桥都由湖南路桥集团建造，封其为“塌桥

公司”。 对此，湖南路桥董事长表示，钱江

三桥和九江大桥的出事标段，都是当地企

业承建，与湖南路桥没有关系，只对湖南

凤凰大桥垮塌负责。

@北晚：只是个“倒爷”？

据《重庆晨报》报道，近日网上一段视

频引发网友围观，3 名自称从山西过来的

游客在清东陵坚持要看未开启的康熙墓

地地宫，遭导游劝阻后情绪激动，并称出

一亿元买下康熙墓，还用钱砸导游。

@网易网友：康熙无语。

据《重庆晨报》报道，称湖南汨罗市公

安局民警徐江、徐卫兄弟，因家属所开高

档酒楼遭网友投诉使用“潲水油”，要求网

站管理员彭友删帖不成， 继而殴打彭友，

并在派出所威胁宣传部副部长胡文龙。

@北晚：文强转世？

据本报昨日报道，一辆重达 160 吨的

严重超载沙石 6 轴货车通过北京怀柔区

宝山寺白河桥第一孔时发生桥梁坍塌。根

据规定总重超过 46吨不允许擅自上路。

@ 侯江：9 天第 4 桥！ 建议拆了赵州

桥———这座建于隋代大业年间的大桥太

“招惹是非”了：匠师李春建造后愣是 1400

余年不倒，这让那些塌了再修、修了再塌

的桥还怎么跟财政部门撒娇？

“目前法院正在进行相关的人员调

整，找不到接待人员或法官可能是因为特

殊情况。 ”

———近日，记者调查称河北省昌黎县

法院大楼宛若“迷宫”，十几分钟都难以找

到法院接待室的门，群众来访或办事也难

见法官接待，昌黎县法院院长如此回应。

“报道这样的事情，对县里不利，对宣

传部人员的前途也不利。 ”

———人口只有 40 多万的庆安县，自

6 月底以来，两周之内至少发生了三起暴

力强拆事件，其中多人受重伤……黑龙江

省庆安县城笼罩在一片恐怖之中。记者向

庆安县委宣传部提出采访要求，得到的答

复是“县委县政府的态度仍然是不接受任

何采访”， 县委宣传部新闻组组长贺金龙

如此给记者解释。

@ 张泉灵：“知情人士说， 达芬奇被

打残是同行买通记者所为”这种说法又冒

头。 每次大的质量门曝光之后，都有一轮

这样的尘嚣。 瘦肉精、过期月饼、三鹿奶

粉、欧典地板、达芬奇莫不如此。“同行买

通记者恶性竞争” 是造假者最后的遮羞

布，遮不住羞处，往别人脸上抹黑是对社

会良知守护者，是对调查记者的污辱。 太

低级了。

@ 徐小平： 其实，“同行买通记者”，

揭露出行业黑幕，未尝不是好事。 为了行

业健康发展和社会公众利益，鼓励这样的

同行———尽管他们的动机不纯正，但效果

符合大众利益。

@ 李承鹏：中国流行动机说，你调查

出我的底牌一定是有动机的，不是炒作就

是恶性竞争要不就是小时受过心理伤

……我宁肯动机不纯干好事。

@ 王旭明：令我吃惊的消息：达芬奇

家具涉嫌造假，家具协会出来圆场；奶出

了问题，奶业协会出来圆场；蘑菇有毒，食

用菌协会出来圆场。 这些都是什么协会，

谁赋予他们如此大的权力？干脆成立一个

圆场协会得了，全包！

@ 覃彪喜：新闻集团深陷窃听丑闻，

市值蒸发逾 140亿美元。 窃听侵犯了隐私

权，而我们的隐私权几乎天天被侵犯。 如

果你参加司法考试，许多司考辅导班都会

有你的电话；如果你买房，所有装修公司

和中介都会有你的电话。出卖隐私比窃听

更可恶，可是从来没有任何机构因此陷入

丑闻。 是洋人太苛刻，还是我们太宽容？
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给临时工颁个“顶罪脊梁奖”

□张遇哲

据《新京报》报道，日前，“中华脊梁”颁奖

盛典活动主办方要求参会者交纳 9800 元一事

引发热议。 活动承办方称，文件是一个临时工

伪造的。 该人工作不到 1 个月，已于 5 月份辞

职。

《大话西游》中，紫霞仙子“猜中了开头，却

猜不中这结局”；现实生活中，我们往往“猜不

中开头，却能猜中结局”。 许多负面新闻事件的

过程千差万别，但结尾往往如出一辙———把责

任一股脑推给“临时工”，“中华脊梁”评选活动

也未能免俗。

“文件是临时工伪造的， 临时工已经辞

职”， 这样的诡辩不由让人想到相声中讽刺的

“鱼让天鹅吃了，天鹅吃饱了飞了”。 看来，某些

单位已经深谙厚黑哲学， 把临时工当作一块

砖，哪里需要哪里搬，谋取利益时是工具，追究

责任时是靶子，驾轻就熟。

鉴于临时工们长期以来为顶罪事业做出

了重大贡献，笔者建议“中华脊梁”颁奖活动主

办方，不妨给其特别颁发一个“顶罪脊梁奖”。

拟定颁奖词如下：“从上海钓鱼执法事件，到郑

州城管掌掴菜农， 从湖南耒阳警车撞人逃逸，

到‘中华脊梁’被批花钱买奖……一直以来，你

们默默无闻地投身于顶罪事业，成为无数部门

断尾求生的牺牲品，为其抵挡社会舆论的口水

板砖。 相关部门感谢你们，真正的责任人感谢

你们。 要特别强调的是，该奖项不需缴纳 9800

元参会费。

临时工不是遮丑的万能膏药

□付瑞生

瞿秋白《乱弹小诸葛》有这么一句，“他没

有任何一种技能，然而他又是‘万能’的。 ”用这

句来形容临时工的能耐再贴切不过。

在这幕戏里，我们看见，临时工身兼导演、

群众演员和工作人员三重角色。 临时工负责伪

造分发文件，召集各路英豪，会场上负责叫好

扮演拉拉队，本来导演的角色无论如何胜任不

了的，但是如今演得过火穿帮了，于是又被主

办方赋予了导演的重任，勇当替罪羊。

放眼全中国，临时工真是一些领导的贴身

小棉袄，一把随时能顶上的万能钥匙。 和伪劣

脊梁一样，为故宫写下“憾”字的临时工开启的

其实只是一扇小门。 而一些临时工，例如三鹿

事件里的挤奶的临时工，央视大火里搬运烟花

的临时工， 郑州城管队伍里打人的临时工，看

守所里捣出乱子的临时工等，开启的都是震撼

全国的大黑幕。 当然不能不提的是，这几天上

海大火案开审，不知道那几个临时抓差的电焊

工何时出庭？

壁虎遇袭时，常常自断其尾保全性命。 那

些被编入另册的临时工，怎么看怎么像壁虎尾

巴，在遇到问责危险时，被拿来转移视线、化解

风险、逃脱罪责。 殊不知根据新的《劳动合同

法》，已经没有了“临时工”一说，单位不能因为

“临时”就免除责任；而如果为了追求“临时”，

不签用工合同，本身就是违法行为。

不过，这一法规好像只能堵住个别的“万

能临时工”，面对长期盘踞在历史深处的“万万

能的临时工”好像还没辙。 曹操官渡之战克扣

粮草可以拿粮草官顶罪，当代“替罪羊政治”堪

称封建文化的延续。 而现代法治则确立了“西

敏寺体系”，一个部门里头只要出现了贪污、政

策失当和行政失误，不管它的部长事先知情与

否，也不管他是不是直接参与了犯了错误的决

定，他都要负起责任。 真能让临时工脱罪，还是

要靠现代法治。

不怕资金缺口

就怕思想缺口

□王国荣

据本报昨日报道， 计划五年建成

的江西景德镇城市防洪大堤，10 年之

后资金花去七成， 工程量却没完成一

半， 洪水几乎每年从缺口处涌入部分

城区，当地群众频遭“被淹之苦”。投资

3 亿多元的“民生工程”，最终成了“半

拉子工程”。

当一个月内有 14 座城市先后成

“海”时，有专家找出了一个理由，称今

年是个“暴雨年”。 我等当感谢暴雨，

“暴” 出了各大城市基础设施的脆弱，

也“暴”出了更多深层次的问题。 资金

花去大半的景德镇市防洪大堤， 工程

只建小半，暴雨、洪水仍旧威胁着市民

群众的生命和财产安全。是真差钱，还

是乱花钱？ 投资 3 亿多元的“民生工

程”，为何最终成了“半拉子工程”？ 谁

该为这一失职行为负责？

过去 10年淹一次，进入新世纪以

来几乎年年被水淹。看来，当地政府誓

言要摘除“不设防城市”的帽子，早就

食言了，也早已忘记了“98 特大洪灾”

之痛，瓷都仍旧是一座“不设防城市”，

就像它盛产的瓷器一样脆弱。

而好做“形象工程”的地方政府置

民生于不顾， 竟把防洪堤工程资金用

于“景观工程”。耐人寻味的是，景德镇

市水务局相关负责人欲找工钱、 材料

价格上涨等借口忽悠公众， 但被记者

和景德镇市建设局有关负责人揭穿。

一边喊“缺钱建大坝”，一边却“砸

钱搞亮化”。皮之不存，毛将焉附？防洪

大堤建设主要材料是山石、钢筋水泥，

不需要太多的亭台楼阁、彩瓷灯柱、瓷

板画等豪华装饰。 把钱投进这些面子

工程的无底洞里， 这防洪大堤势必要

停顿，遥遥无期了。

这不禁让人想起精装修房产，其

中的水是很深的， 仅装饰材料一项的

利润和回扣就说不清楚。 何况长长沿

江大堤的树木、草坪、照明等绿化和亮

灯装饰工程，不知有多少暴利流入“黑

色口袋”。如今工程建设中的腐败哪里

都有，为此落马的高官也时有所闻，像

几年前杭州就有官员栽倒在西溪湿地

的一棵杮子树上。还有，前天同日被执

行死刑的两个副市长， 主要也在工程

建设等领域涉案。

景德镇的“形象工程”，成就了“半

拉子工程”，为了“花架子”，反丢了面

子，更不保里子。这种劳民伤财的问题

工程，直接的受害者是当地老百姓，年

年饱受洪涝之苦。至于地方政府，反正

“不差钱”， 再追加投资 4 个亿， 总不

能让半拉子工程放到省博物馆去让后

人参观吧。 而且， 对于这样大的失

误， 也很少听到有被追责问责的。

“原来有钱不实干， 现在要干说

缺钱”， 建了十年的大堤至今仍留下

巨大缺口， 这分明是有关部门和领导

思想上有“缺口”， 诚然！

王乃玲 图


